

Laos

EXPÉDITIONS AU LAOS

L'association Explo-Laos a organisé cette année deux expéditions au Laos central parrainées par la Fédération française de spéléologie:

Expédition Khammouane K25

L'expédition s'est déroulée du 27 février au 17 mars 2025 dans le secteur de Phou Pha Marn, à l'ouest du massif karstique de la province de Khammouane, suite à une reconnaissance effectuée en 2024 et en collaboration avec l'agence Green Discovery concessionnaire de la zone explorée. Plusieurs belles cavités existent sur ce secteur, partiellement visitées par les guides locaux notamment dans le but de développer le tourisme sportif à partir du site de Rock Viewpoint. Notre objectif était d'en poursuivre l'exploration et lever les topographies :

- Tham Nanglong est une traversée avec belle rivière souterraine qui a livré 2945 m de galeries avec découverte de nombreux nouveaux passages.
- Tham Pong, magnifique gouffre avec P 90 dès l'entrée, a été topographié sur 525 m pour -185 de profondeur.
- Tham Lom est formé d'une série de puits se terminant à -104 m sur un méandre ventilé mais impénétrable.
- Tham Kathoung, que nous avions explorée en 2013, a été prolongée de 922 m portant son développement à 4312 m.
- Tham Kouan Tung, particulièrement difficile d'accès au milieu des tsingys, a permis d'explorer 2942 m de conduits avec rivière souterraine creusée en partie sur une faille. Malgré de nombreuses escalades, aucune autre sortie n'a été pour l'instant découverte malgré le net courant d'air qui parcourt la cavité.
- Tham Thea, dont les trois larges ouvertures repérées en milieu de falaise, mènent à une large grotte fossile topographiée sur 866 m.
- Tham Nam Ock est une large résurgence active en période de mousson dont le développement est de 555 m.

L'expédition ramène donc 8 900 m de topographie.

Par ailleurs, des prélèvements biospéléologiques ont été effectués dans chaque cavité.



Tham Nanglong. Cliché J.-M. Ostermann



Tham Katoung. Cliché A. Augustin



Tham Kuan Tung. Cliché E. Khammenthaler

Nous remercions notre ami Terry Bolger, MM Thongkhoon Sayalath et Olaxai. Saisouphanh de Green Discovery, ainsi que nos guides et chauffeurs.

Participants :

Claude Antoine-Régnier¹,
 Alexis Augustin², Lucie Esclavard³,
 Éric Kammenthaler², Bernard Lips⁴,
 Josiane Lips⁴, Pascal Orchamps⁵,
 Jean-Michel Ostermann³,
 Virginie Pouyade¹, Serge Planès².

(1) Spéléo-club du Cern,
 (2) Leize Mendi,
 (3) Groupe spéléologique, scientifique et sportif- G3S,
 (4) Groupe spéléo Vulcain,
 (5) Spéléo-groupe de la Tronche-FLT



Tham Wat Pha. Cliché J. Gudefin

Expédition Bolikhhamxay BK25

Du 26 février au 17 mars 2025, un groupe de cinq spéléologues de la région Rhône-Alpes a prospecté la zone karstique au nord-ouest de la ville de Laksao dans la province de Bolikhhamxay, prolongation nord-ouest du karst du Khammouane. La zone karstique présente un potentiel important avec une surface estimée de 151 km² pour une percée moyenne de 400 m (jusqu'à 1000 m) laisse un potentiel d'exploration important. Nos autorisations nous ont permis de visiter six cavités en périphérie du secteur et d'en apercevoir tout le potentiel. Nous avons pu visiter et topographier grottes suivantes :

- Tham Wat Pha : petite grotte sacrée de 266 m à proximité de Laksao. Pas de perspectives;
- Tham Nam Dam Din : belle perte explorée par le J.E.T. (Japan Exploration Team) en 2016 et 2017. Le réseau déjà topographié pour 2756 m aurait pu nous livrer des prolongations mais au au deux tiers du parcours une voûte mouillante transformée en siphon ensablé par quelques crues nous a arrêté;
- Tham Mangkone : A 13 km de Laksao, belle résurgence aménagée pour le tourisme sur les premiers décamètres. Nous avons pu topographier l'ensemble du réseau sur 1840 m jusqu'à la perte de la rivière ainsi qu'un réseau supérieur;
- Tham Hong Mo : grotte ayant servi d'hôpital pendant la guerre, nous topographions sur 607 m. Une série d'escalades nous a livré quelques puits parallèles sans perspectives significatives;
- Tham Kadook : à l'ouest du massif, à proximité de la résurgence de Cool pool, cette grotte présente encore de belles perspectives. Nous avons pu topographier 1576 m dont une bonne partie n'est accessible que derrière une escalade. À poursuivre donc;



Tham Kadook. Cliché A. Pont

- Tham Pha Luecy : juste au-dessus de la résurgence de Cool pool, cette petite grotte sacrée de 219 m ne présente aucune perspective;

Après avoir visité ces six grottes, au bout de nos autorisations, nous avons terminé notre voyage dans la région de Vang-Vieng au nord du pays;

- Tham Khan : visite de ce réseau à la recherche du courant d'air perdu. Recherche restée infructueuse à ce stade malgré une belle escalade et 819 m de topographie. Recherche à poursuivre;
- Tham Houey Yé - Tham Pha Leusi : visite classique du réseau. Cavité majeure qui donne envie de revenir au Laos pour faire de belles découvertes...

Nous ramenons au final 5 327 m de topographie.

Participants :

Jérôme Jouret¹, Jacques Gudefin¹, Benoît Desnos¹, Alexandre Pont², François Daniere³.

(1) Spéléo-club d'Aubenas
 (2) Clan des Tritons
 (3) Cavernicoles

Les rapports détaillés seront disponibles sur les sites de la CREI ou d'Explo-Laos (<https://www.explo-laos.fr>).

Jean-Michel Ostermann
 et Alexandre Pont,
 pour les équipes